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本报北京5月10日讯（记者冯
其予）商务部外贸司负责人 10日表

示，1月至 4月，我国外贸进出口、出

口 、进 口 同 比 分 别 增 长 28.5% 、

33.8%和 22.7%，其中进出口、出口

增速为2011年以来同期最高水平。

从外贸市场看，1 月至 4 月，对

欧盟、美国、日本、中国香港等传统

市场出口分别增长 36.1%、49.3%、

12.6% 和 30.9% 。 对 东 盟 、拉 丁 美

洲、非洲等新兴市场出口分别增长

29%、47.1%和 27.6%。同时，外贸主

体不断壮大，前 4 个月，新增对外

贸易经营者备案 61655 家。其中，

民营企业继续发挥主力军作用，拉

高整体出口增速 23.2 个百分点，占

比较去年同期提高 4.4 个百分点至

55.9%。

从产品种类看，电脑、手机、家

用电器等“宅经济”产品出口增长较

快，拉高整体出口增速 6.9 个百分

点。跨境电商继续高速增长，1 月

至 3 月进出口金额 4195 亿元，增长

46.5%。

5 月 10 日，市场监管

总局公布对作业帮和猿

辅导两家校外培训机构

的处罚结果。250 万元的

顶格处罚，一方面彰显了

监管部门聚焦民生领域

加大执法力度的坚定态

度；另一方面也是因为这

两家企业在同行被罚后

仍不整改。

受教育改革不到位、

教育资源不均衡等影响，

补课、“鸡娃”已成为社会

关注的焦点话题。对此，

校外培训机构起到了推

波助澜的作用。让有娃

父母感同身受、没娃夫妻

心有余悸的热播剧《小舍

得》就有作业帮的赞助。

收了家长的钱去扩招、融

资，有了钱又赞助剧集戳

家长的心窝子，进而收割

焦虑的家长，算盘打得可

真响。

近期，监管部门密集

出拳，对学而思、跟谁学、

新东方、作业帮、猿辅导等

校外培训机构的处罚出台

后，网民们纷纷点赞。但

必须要说，处罚还没有从

根源上解决家长的焦虑，

没有打到校外培训机构的

“七寸”。

谁 会 仅 仅 因 为 辅 导

机构打八折而给孩子报

培训班？恐怕没有。家长们最头

疼的其实还不是价格乱象和虚假

宣传，相反，哪怕明知某些培训机

构违反政策红线提前收费、销售

超大课时包，家长们还是把

动辄上万元的资金交给培

训机构，为什么？还不是因

为培训机构超前超纲教学

造成的剧场效应，让家长身

不由已被裹挟到“鸡娃”大

军中。家长会想，别的孩子

都提前学，我的孩子不提前

学怎能跟得上？老师会想，

校外培训机 构 已 经 教 了 ，

那我就不用教了。一步步

恶 性 循 环 ，导 致 零 起 点 教

学 、按 教 学 进 度 教 学 成 为

空话。

教育部门多次强调严

禁 超 前 超 纲 培 训 ，但 始 终

没有得到落实。看看培训

机 构 的 授 课 内 容 ，一 二 年

级孩子所学的内容已经能

考倒他们的父母。有些校

外培训机构还与义务教育

阶 段 的 学 校 有 千 丝 万 缕

联系。

对于家长反映最强烈

的超前超纲教学问题，市场

监管部门没有执法权。所

以，市场监管部门依据价格

法和反不正当竞争法，严惩

校外培训机构的违法违规

行为只是开了个头。下一

步，教育部门应联合市场监

管部门开展专项整治，重点

清查培训机构的课程内容

问题，让教学内容回到尊重

规律的正轨，让培训机构回

到帮助学生成长、丰富学生生活的

初心，而不是

变 成 资 本 逐

利的机器。
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近日，江苏理工学院教育学院“乐之秋

白”宣讲团以一首《赤潮曲》开始了其党史

宣讲的第一课。宣讲团围绕“瞿秋白红色

音乐作品”展开设计，带领大家感受秋白音

乐的美妙，同时体悟秋白精神的伟大。

瞿秋白，中国共产党早期主要领导人之

一，伟大的马克思主义者，卓越的无产阶级革

命家、理论家和宣传家，是中国革命文学事业

重要奠基者之一。1899年1月，瞿秋白出生

在江苏常州，1917年考入北京俄文专修馆学

习，1920年以《晨报》记者身份赴苏俄采访，

先后撰写多篇通讯，对苏俄的政治、经济、外

交、工人组织、党的建设等做了系统阐述。

1922 年 ，瞿 秋 白 加 入 中 国 共 产 党 。

1923 年 1 月，瞿秋白回国后担任《新青年》

等刊物主编，发表大量政论文章，运用马

克思主义分析中国国情，考察中国社会状

况，论证中国革命问题，为党的思想理论

建设做出开创性贡献。

从 1925 年起，瞿秋白先后在党的第

四、五、六次全国代表大会上，当选为中央

委员、中央局委员和中央政治局委员，成

为中国共产党的重要领导人。

1927年8月，在中国革命处于严重危机

的情况下，中共中央在湖北汉口召开紧急会

议（即八七会议）。会议由瞿秋白、李维汉主

持。会议确定了实行土地革命和武装起义

的方针，提出了整顿队伍、纠正错误而“找着

新的道路”的任务，并选出以瞿秋白为首的

新的中共中央临时政治局。会后，他担任中

共中央临时政治局委员、常委、主席。

1931 年 1 月，瞿秋白在中共六届四中

全会上被解除中央领导职务。此后在上

海同鲁迅一起领导左翼文化战线的斗争。

1934年初，瞿秋白进入中央革命根据

地，1934年2月当选为中华苏维埃共和国第

二届中央执委会委员、中央执委会主席团成

员、中央执委会人民委员会教育人民委员，任

中华苏维埃共和国中央政府教育部部长。中

央红军主力长征后，他留在南方坚持游击战

争，任中共苏区中央分局宣传部部长。

1935 年 2 月，瞿秋白在福建长汀被国

民党军逮捕。敌人得知他的身份后，采取

各种手段对他利诱劝降，但都被他严词拒

绝。6 月 18 日，瞿秋白坦然走向刑场，饮

弹洒血，从容就义，时年36岁。

瞿秋白已逝，但他的信仰与理想、责

任与担当，都留在历史的注脚里。位于他

的家乡江苏常州的瞿秋白纪念馆由故居

和纪念馆两部分组成，故居原为瞿氏宗

祠，纪念馆通过实物、图片、多媒体等方式

全面、科学展示瞿秋白革命、光辉的一生。

“今天是三月二十日。我又来。天气

很好，风很好。你也很好。”“你为民族和

人民的前途牺牲了自己，值得我不远万里

再次靠近你，致敬！”……每一条参观者的

留言都承载着他们对瞿秋白的敬仰。

“瞿秋白从青年时代起，就立志‘为大

家辟一条光明的路’。”瞿秋白纪念馆副馆

长唐茹玉介绍，走进瞿秋白纪念馆东侧的

游客中心“怀霜社”，第一眼就能看到瞿秋

白的名言——“我总想为大家辟一条光明

的路”，意在第一时间将秋白精神通过视

觉信息传递给每一个参观者。

文/新华社记者 邱冰清

（新华社南京5月10日电）

全国爱国主义教育示范基地蔡和森纪

念馆、全国重点文物保护单位蔡和森蔡畅故

居光甲堂、矗立着“蔡和森同志光辉一家”群

雕的蔡和森广场……在革命老区湖南省双

峰县，蔡和森，感动着一批又一批前来参观

学习的游客。

蔡和森同志 1895 年 3 月生于上海，

4 岁随母亲回到家乡湖南湘乡县（今双峰

县）。当时中国处于帝国主义和封建主义

双重压迫之下，社会动荡，人民困苦，政治

黑暗。青少年时期，蔡和森同志就树立了

“匡时救民”的远大抱负，立志改造中国。

在湖南省立第一师范学校读书时，他与毛

泽东同志结为志同道合的挚友，成为湖南

先进青年的表率。

1918年，蔡和森与毛泽东等同志在长

沙共同发起组织了新民学会，以革新学

术、砥砺品行、改良人心风俗为宗旨。之

后，蔡和森同志在留法期间提出以改造中

国与世界为新民学会的活动方针，得到广

泛赞同，产生很大影响。1919 年，北京爆

发五四爱国运动，在北京筹备旅法勤工俭

学的蔡和森同志组织在京的湖南学生，投

入了这场反帝反封建运动。

在俄国十月革命影响和五四运动推动

下，留法勤工俭学形成高潮。1919年底，蔡

和森同志怀着对革命理想的热烈追求，远渡

重洋赴法勤工俭学。他在法国感受着异国

文明的冲击和思想潮流的激荡，“猛看猛译”

马克思主义著作，翻译《共产党宣言》《社会

主义从空想到科学的发展》等著作的重要段

落，宣传俄国十月革命及各国工人运动，成

为坚定的马克思主义者。他参与领导勤工

俭学学生的正义斗争，与周恩来、赵世炎等

一起筹组中国共产党旅欧早期组织，成为法

国支部的创始人之一。他与陈独秀和毛泽

东同志通信探讨建立共产党的问题，对党的

性质、指导思想等问题提出了正确的主张，

成为提出“中国共产党”名称的第一人。

1921年7月，中国共产党第一次全国代表大

会宣告党正式成立。蔡和森同志虽未参加

成立大会，但他对于党的创建，在思想上、组

织上尤其是在建党理论上做出了重大贡献。

1921年12月，回国不久的蔡和森加入

中国共产党，并留在中央机关从事理论宣传

工作。在党的二大上，他参与起草大会宣

言，并当选为中央执行委员会委员。会后，

他根据中央决定，筹备创办党中央机关报

《向导》周报。《向导》创刊后公开发行，成为

当时具有舆论指导地位的党中央机关报，也

成为四亿中国同胞思想心灵上的“向导”。

1925年五卅运动爆发，蔡和森展现出

卓越的领导群众斗争的才能，并在斗争中成

长为杰出的群众领袖。蔡和森同志说过，只

有书本上学习马列主义不行，还要有实际行

动，在革命斗争中更能学到马列主义真理。

1931年，蔡和森同志赴香港指导广东

革命工作，不幸被捕。在狱中他坚贞不

屈，顽强斗争，直至英勇就义。“匡复有吾

在，与人撑巨艰。忠诚印寸心，浩然充两

间”。他用自己年轻的生命，实践了当年

立下的豪迈誓言，为壮丽的共产主义事业

战斗到生命的最后一刻。

蔡和森作为党的二届至六届的中央

委员，五届、六届的中央政治局委员、常

委，是党的早期历史的参与者和创造者。

毛泽东说：“一个共产党员应该做的，和森

同志都做到了。”

“蔡和森是中国共产党的重要创始

人。他第一个明确提出成立中国共产党，

并率先垂范，为革命呕心沥血，英勇奋

斗。他像漫漫黑暗中的夜明珠，以自己的

智慧、行动，照亮积难深重雾海茫茫的旧

中国的星空，找到救国救民的道路。”双峰

县委党史研究室副主任、蔡和森研究专家

罗兴湖说，如今，蔡和森纪念馆每年接待

游客60余万人次，接待开展党性教育和主

题党日活动400多场次。

文/新华社记者 谢 樱

（新华社长沙5月10日电）
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“石城到八方，四十五里黄沙岗，别

说种庄稼，稗草都不长。”在河北内丘县

柳林镇西石河村的百果庄园里，67 岁的

张振国开着电瓶车穿行在郁郁葱葱的果

树中，乐呵呵地问记者：“你们从太行山

高速一路过来，看到黄沙岗了吗？”

石城和八方分别是河北邢台市临城

县和信都区的两个地名，柳林镇位于两

地之间，这一带是太行山东麓低山丘陵

区，曾经土地贫瘠、植被稀疏。

5 月 7 日，记者从石家庄市区南部驱

车驶入太行山高速，一个多小时车程，放

眼望去，远山近地皆是满目葱茏。“这是

几十年来绿化的成果。远处不说，就这

百果庄园以前都是荒山。”张振国告诉记

者，2000年前后，西石河村在老支书王胜

带领下，在几千亩荒山上种出 165 种、31

万株各类果树，打造成了生态景区。

2018年底，652公里的太行山高速建

成，途经河北 5市 19县，成为燕山—太行

山集中连片特困地区交通大动脉。“太行

山高速通车后，外地游客越来越多。”百

果庄园经理徐金成说，刚刚过去的“五

一”假期，园内每天接待游客上千人。

太行山高速通车后，《河北省太行山

高 速 公 路 沿 线 绿 色 产 业 带 发 展 规 划

（2019-2022 年）》随之出炉，沿线各地将

依托资源优势，布局文化旅游、山地特色

农业、健康养老三个绿色产业带。

内丘县酸枣产业迅速壮大。在该县

丘陵区的柳林镇、南赛乡，野生酸枣面积

达 20 万亩以上，通过酸枣树下间作知母

等中药材，使丘陵区荒岗薄地长出了老

百姓的“摇钱树”。“盛果期酸枣每亩产量

3000 斤，收入 1 万元左右。”柳林镇樊交

台村种植大户樊金元近几年流转了 700

亩地种植酸枣，“高速通车后，大客商和

大药厂直接订购，收入更稳定了”。

目前，内丘县酸枣产业从业人员超

过 1 万人，年产值近 7 亿元，加工量占全

国市场 70%以上份额，成为全国最大的

酸枣仁加工集散地。

沿着高速南行，位于太行山深处的

邢台市信都区浆水镇前南峪村是中国人

民抗日军政大学敌后总校旧址。上世纪

70年代以来，在村党组织领导下，前南峪

人从植树造林、治山治水开始，实施经济

沟治理“三部曲”，走出一条由荒变绿、由

绿变富、由富变美的生态富民路。

“1963年一场特大洪水，几乎毁掉了

全村仅有的几百亩农田。”前南峪村党委

书记郭天林回忆说，全村人苦干20多年，

为荒山披上绿装，探索出了以小流域为

单元的沟域综合治理模式，使全村 10 条

大沟、72 条支沟和 8300 亩荒山坡全部绿

化，植被覆盖率达94.6%。

站在山顶望去，漫山遍野都被挂满

果实的枝头覆盖。“过去的荒山秃岭成了

增收致富的金山银山。”郭天林告诉记

者，十多年来前南峪村投资500多万元改

造升级基础设施，引植30多种经济树种，

修建了玫瑰园、柿子沟等观光园。同时，

扩建抗大陈列馆，整修抗大首长故居。

如今，前南峪的经济沟成了国家 4A 级景

区，入选全国百家红色经典景区，全村每

年生态采摘纯收入达860万元。

“今年‘五一’假期，平均每天游客

达到了 8000 人次。”前南峪村党支部书

记郭高升说，太行山高速建成通车，让

前南峪村接待的跨省、跨区域游客量增

加了 25%以上，凭借林果采摘、果品加工

和旅游产业，前南峪村全村年人均纯收

入达 2万元左右。

据了解，未来太行山高速公路将与

河南林汝高速公路相接，西连山西、东接

北京、南接河南，与11条高速公路和数十

条国省干线连接，辐射 2.6 万平方公里，

成为一条连接首都、贯穿河北、直至中原

的南北通衢高速大通道，将为带动沿线

群众增收致富发挥更大作用。

荒 山 秃 岭 成 金 山 银 山
——河北太行山高速沿线见闻

本报太原讯（记者李红光）种

植面积 26.1 万亩、开发 100 多种

产品、全产业链产值突破 18.4 亿

元……山西大同近日晒出黄花产

业发展“成绩单”，“小黄花”逐渐

变成“大产业”。

一年来，大同相继出台了《关

于把黄花产业保护好发展好做成

大 产 业 的 实 施 意 见》《大 同 市

2021 年黄花产业高质量发展专

项行动》两大扶持政策，以“特”

“优”战略为引领，坚持走现代农

业发展路径，持续做优做强黄花

产业，扎实推动了脱贫攻坚和乡

村振兴的有效衔接。

大同市委常委、副市长龚孟

建表示，下一步，大同将加快科

技创新成果转化，发挥龙头企业

带动作用，培育全国一流的集种

植、加工、科研、营销、产业融合

于一体的黄花产业群，以大同黄

花国家现代产业园为载体，推动

黄花全产业链发展，做大做强

“大同黄花”品牌，并充分挖掘黄

花文化内涵，推动文农旅深度

融合。

据了解，大同市规划了“十

四五”时期全市黄花产业发展

两步走目标：一是到 2022 年，全

市黄花种植基地规模稳定在 27

万亩左右，产业集群基本建成，

全 产 业 链 年 总 产 值 达 到 40 亿

元，“大同黄花”品牌全国影响

力全面拓展。二是到 2025 年，

全市黄花种植基地稳中有增，

产业集群全面建成，全产业链

年总产值达到 100 亿元，“大同

黄花”成为全国知名品牌，成为

引领大同市乡村振兴的主导产

业、富民产业。

前 4 月外贸进出口增速创新高

“大同黄花”全产业链产值突破18亿元

□ 本报记者 陈发明

本报北京 5月 10日讯（记者齐慧）
记者从中铁二十二局集团获悉，随着架

桥机将最后一片混凝土预制 T梁稳稳放

入全线最高大桥——横山 2号桥的预定

位置，“一带一路”通道重点工程昆明（岷

山）至楚雄（广通）高速公路首段管段主

体工程 10日完工，为全线按期通车奠定

坚实基础。

据了解，全长106.9公里的昆楚高速

公路扩建工程是云南省会昆明通往滇

西、滇西北、滇西南的主要经济干线，是

云南省高速公路网中“七出省、五出境”

公路主通道中连接东南亚、南亚国家的

国际大通道，也是“一带一路”通道重点

工程。设计时速100公里，双向6车道。

中铁二十二局集团管段长9.2公里，

桥隧相连，桥隧占比达 80%。项目部运

用“互联网+”技术，对隧道掌子面开挖、

超高桥墩支模等关键施工工序，进行 24

小时全程无死角管控。

据悉，昆楚高速公路预计今年底建

成通车。

（上接第一版）

“高校是培养人才的摇篮，

也是科研创新的重要阵地。”北

京大学深圳研究生院党委委员、

党群工作办主任丁嘉辉表示，

“此次报道深度挖掘了深圳在基

础研究领域的创新做法、经验与

成果，提振了我们的科研信心与

决心。北大深圳研究生院将继

续瞄准世界科技前沿，加强对原

创性、系统性、引领性研究的支

持，培养具有国际水平的战略科

技人才、科技领军人才、青年科

技人才和高水平创新团队，力争

实现前瞻性基础研究、引领性原

创成果的重大突破，为深圳建设

具有全球影响力的创新型城市

作出新的更大贡献。”

“ 营 商 环 境 直 接 关 系 到 城

市创新发展势能是否能长久。”

深圳市税务局党委书记、局长张

国钧表示，“税收是营商环境的

关键一环。深圳税收征管与纳

税服务持续优化，信息化建设领

跑全国。未来，我们将继续以科

技创新推 动 改 革 ，持 续 优 化 营

商环境，服务深圳经济高质量

发展。”

深圳市政务服务数据管理局

局长刘佳晨表示，近年来，深圳市

高度重视数字政府建设，实现政

务服务事项 100%进驻网上办事

平台。接下来，深圳将继续在科

学化、精细化、智能化上下功夫，

推动城市管理手段、管理模式、管

理理念创新，让城市运转更聪明、

更智慧。

金融服务在支持实体经济

创新发展上发挥着重要作用。

华夏银行深圳分行党委书记、行

长陈传龙表示，近年来，该行立

足深圳经济发展特色，不断提升

金融服务能力，他们将积极回应

企业需求，持续加码数字科技创

新力度，不断完善金融服务生态

链，提升服务效能，为深圳“双区

建设”提供全方位综合金融服务

支持。

“创新是蛇口的基因，报道

鼓舞我们在城市和园区运营服

务领域争当新标兵。”招商局蛇

口工业区控股股份有限公司董事

长许永军说，“我们将沿着习近平

总书记指引的方向，以实干与

奋斗持续推进创新发展，以‘美

好生活承载者’为己任，为新时

代全面深化改革贡献更多经验与

智慧。”

图为江西省永丰县鹿冈乡的高速公路互通枢纽立交桥。近年来，当地大力推进绿色公路建设，对高速沿线进行水土保持复绿，

一条条绿色公路成为让人赏心悦目的风景线，与山野构成一幅秀美画卷。 刘浩军摄（中经视觉）

昆楚高速施工进入冲刺阶段


